

Protokoll der Sitzung der AGENDA21 - Energie und Klima

Mittwoch, den 03.12. 2025, 19.30-21.15 Uhr, Kleiner Sitzungssaal, Rathaus

Teilnehmer:innen: **10** Personen; entschuldigt: 8 Mitglieder

1. Aktuelles:

Dank von Eva Bönig an uns für unsere Arbeit. Wir haben uns sehr darüber gefreut.

2. Berichte aus den Arbeitsgruppen (siehe beigefügte pdf)

Podiumsdiskussion am 11. November 2025

Die Podiumsdiskussion – ein Kooperationsprojekt mit der Domberg Akademie, der Agenda21 BWV und dem Bund Naturschutz – war sehr gut besucht, bereits lang im Vorfeld ausgebucht. Bereichert wurde die Veranstaltung durch die Gruppen, die sich praktisch für das Freisinger Stadtgrün einsetzen und vor und nach der Veranstaltung für Gespräche zur Verfügung standen, auch zwei Gebärdensprach-Dolmetscherinnen wurden eingesetzt.

Sehr, sehr positive Rückmeldungen – mündlich, schriftlich und über Social Media.

Ein Ergebnis: Vorschlag, einen „Grünen Tisch“ mit allen Akteuren, analog zum Runden Radltisch einzurichten.

Öffentliche Sitzung des Energie- und Klimabeirats am 20. November (Arbeitsgruppe Klimaresolution)

Leider war die Öffentlichkeit im Vorfeld nicht in den Medien angekündigt, trotzdem waren ca. 15 Zuhörer:innen anwesend. OB Tobias Eschenbacher öffnete den letzten TOP „Antrag zur Klimaresolution“ für eine Art Fishbowl-Diskussion.

Die Stimmung war sehr positiv, die Gespräche konstruktiv.

Weiter im Fokus bleibt die Aufgabe des Energie- und Klimabeirats für die Steuerung, das Monitoring und Controlling, um die Erreichung des Freisinger Klimaziels sicherzustellen. Offen ist weiterhin die Finanzierung und Entscheidungen zu den Maßnahmen. Z.B. wurde die Summe der auf den Freisinger Liegenschaften zu errichtenden Solarmodule vorgestellt. Aber es gibt keine Entscheidung, wie viele davon in welchem Jahr und aus welchen Mitteln errichtet werden. Dies gilt auch für die anderen Bereiche, welche eine Entscheidung des Stadtrats benötigen. Die Rolle der Stadtwerke blieb offen, sie wurden noch nicht vom Stadtrat mit der Umsetzung der wichtigsten Aufgaben beauftragt.

Ergebnisse:

- OB Eschenbacher setzt sich dafür ein, dass die Agenda21 künftig mit 2 Personen in Energie- und Klimabeirat vertreten ist. Wir haben Carmen Steinmeier, BWV als weitere Person vorgeschlagen.
- Wir freuen uns, dass wir zu einer Sitzung des Energie- und Klimabeirats eingeladen wurden und unser Anliegen persönlich vortragen konnten.
- Wir freuen uns auch, dass der Energie- und Klimabeirat mehr „Gesicht“ bekommen hat, dass das Selbstverständnis öffentlich ist, dass kontrovers diskutiert werden kann.

Gespräch mit Oberbürgermeister Tobias Eschenbacher

Das Gespräch mit der Arbeitsgruppe „Klimaresolution“ (Agenda21 BWV, E&K, Biostadt und Faires Forum) verlief ebenfalls sehr positiv. Teilnehmende waren: Marita Hanold, Jürgen Maguhn und Carmen Steinmeier. Zwei thematische Blöcke wurden angesprochen und diskutiert:

1. Energie- und Klimabeirat

Wir bedankten uns nochmals für die konstruktive Diskussion beim Energie- und Klimabeirat und baten darum, dass die letzte Sitzung des Rats im Jahr öffentlich ist, und dass dort die Weiterentwicklung des Klimaschutzkonzepts mit Zielerreichung vorgestellt wird. Herr OB Eschenbacher wird dem Klimaschutzmanager diesen Vorschlag unterbreiten.

2. Zusammenarbeit Agenda21 – Verwaltung – Politik

Das Gespräch war offen, von jeder Seite wurden kritische Punkte und Problemfelder benannt, wie Atmosphäre im Agenda21- und Sozialbeirat, Rollenkonflikte, Darstellung in der Öffentlichkeit. Wir unterbreiteten Vorschläge für eine verbesserte Kooperation, die OB Eschenbacher an entsprechender Stelle diskutieren wird.

Computer upcyceln mit Linux- Projekt zur Ressourceneinsparung

Eine Kooperation mit dem Bürgernetz Weihenstephan und der Stadtbibliothek. Mit 26 Teilnehmenden war die Veranstaltung sehr gut besucht. Nach einer Einführung in das Thema wurde gezeigt, wie ein älterer Rechner mit Linux von einem USB-Stick aus gestartet und wie Linux-Mint parallel zu windows installiert werden kann.

Bedarfsorientierte Beratung zu Wärmepumpen und Photovoltaik

Das Beratungsangebot im dASAMA wird immer noch sehr gut angenommen. Immer öfter finden Beratungen vor Ort bei den Ratsuchenden statt. Dank an Rainer Teschner, Sepp Beck, Bertram Hock und Daniela Voss.

„Heizung neu denken – ist die Wärmepumpe mein Weg?“

Arbeitsgruppe: Rainer Teschner, Gerhard Scholz, Hans Stanglmair

Die zweiteilige Seminarreihe in Kooperation mit den Solarfreunden Moosburg und der vhs Freising war gut besucht und ist abgeschlossen. In Moosburg wurde dieselbe Reihe angeboten.

3. Planungen – Das Programm 2026 (siehe beigefügte pdf)

Februar

Wärmepumpen-Info-Tag in Moosburg 4. Februar 2026

Vortrag von Energiesparkommissar Carsten Herbert und Infostände

Anmeldung erforderlich; Plätze begrenzt! kostenlos anmelden: [Eventbrite](#)

Infobörse und kostenlose Expertenberatung: 16.00-18.00; Vortrag: 18.00

Arbeitsgruppe: Sepp Beck, Bertram Hock und Daniela Voss (Marita Hanold und Rainer Teschner)

März

Zukunftsdialog mit der Freisinger Bank am **5. März 2026, 19.00 Uhr**

Der Weg zur Wärmepumpe:

Praktische Schritte, klare Antworten, echte Planungssicherheit

Arbeitsgruppe: Sepp Beck, Marita Hanold, Rainer Teschner

Die Veranstaltung schließt sich direkt an den Vortrag von Carsten Herbert an.

April

Von anderen lernen: Energieagentur Ebersberg zu Gast (angefragt)

Wir müssen leider absagen, da die Kosten für diesen Austausch zu hoch sind.

Wir suchen nach Alternativen! **Bitte um Vorschläge!**

Juni/Juli

Exkursion

Das Ziel wird nach Rücksprache mit lokalen Akteuren z.B. den Freisinger Stadtwerken festgelegt; Näheres in einem Newsletter.

Oktober

Lange Nacht der Demokratie (LNdD) am 2. Oktober 2026.

Die gesamte Agenda 21 beteiligt sich mit dem Format der sog. **Speakers` Corner**. Es werden provokante Themen gesucht, max. 5 Minuten Sprechzeit, dann 10 Minuten Diskussion mit dem Publikum. **Ideen und Themen bitte an Fanny Wirth senden.**

Zuständig: Fanny Wirth und Jürgen Maguhn

November

Vortrag zu Freiflächen-PV und Biodiversität mit Professor Reinke (wird angefragt)

4. Verschiedenes

- **Termine** (siehe beigefügt pdf)
- **KISS N – Kommune is(s)t nachhaltig, ein Projekt von KERN**
Die Agenda Energie und Klima unterstützt mit einem sog. Letter of Intent
Leider hat die Stadt aus finanziellen Gründen die Teilnahme als Modellgemeinde abgesagt.
- Das Café Übrig gewinnt Bayrischen Klimaschutzpreis 2025! (siehe beigefügte pdf)

Nächster Sitzungstermin: 10. Februar 2026, 19.30 Uhr **ONLINE**

Protokollantin: Marita Hanold
05.12. 2025